

## **NOTAS DE PRENSA JULIO 2025**

### **NOTA DE PRENSA N.º 104-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

#### **INGENIERO ANDAHUAYLINO DONA PARTE DE SU BIBLIOTECA PERSONAL A LA UNAJMA**

En un gesto digno de reconocimiento, el ingeniero ambiental Dante Echevarría Flores realizó una significativa donación de libros de su biblioteca personal a la Universidad Nacional José María Arguedas.

La entrega fue recibida por el rector de la universidad, Dr. Edgar Martínez, quien, en muestra de gratitud, obsequió al donante parte de la producción bibliográfica institucional, así como distintivos representativos de esta casa superior de estudios. Esta valiosa colección estará al servicio de los estudiantes de las carreras de Ingeniería Ambiental e Ingeniería Civil, quienes se verán beneficiados en su formación profesional.

Entre los ejemplares destaca una recopilación de experiencias en políticas ambientales implementadas en Brasil, lo que permitirá ampliar la perspectiva académica y práctica de los futuros ingenieros.

Este acto refleja que la universidad no es una entidad estática ni limitada a su creación, sino una institución en constante construcción y fortalecimiento, nutrida por aportes como el del andahuaylino Dante Echevarría, cuyo compromiso con la educación y el conocimiento merece ser destacado.

### **NOTA DE PRENSA N.º 103-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

#### **UNAJMA DESPIDE CON GRATITUD A ESTUDIANTES DE MÉXICO Y COLOMBIA**

La Universidad Nacional José María Arguedas realizó una emotiva ceremonia de despedida a los estudiantes provenientes de México y Colombia que participaron en el Programa Interinstitucional para el Fortalecimiento de la Investigación y el Posgrado del Pacífico – Delfín, edición 2025.

Durante siete semanas, los estudiantes desarrollaron actividades de investigación en diversas áreas del conocimiento, acompañados por los docentes asesores de la Unajma, en un intercambio que promovió el aprendizaje mutuo, el trabajo colaborativo y el enriquecimiento cultural.

La ceremonia se llevó a cabo en el auditorio institucional y contó con la participación del rector, Dr. Edgar Martínez Huamán, el decano de la facultad de Ciencias de la Empresa, Dr. Carlos Arévalo Quijano, el Dr. John Peter Aguirre Landa, consejero técnico del Programa Delfín, docentes asesores y estudiantes.

A su turno, el rector de la Unajma, Dr. Edgar Luis Martínez Huamán, destacó la importancia de fortalecer los vínculos internacionales en beneficio de la

investigación científica y reafirmó el compromiso de la universidad con la formación integral y la internacionalización.

Uno de los momentos más significativos fue el testimonio del estudiante Irving Alan Reza Pacheco quien compartió su experiencia de vida académica y cultural en Andahuaylas, destacando la calidez de la comunidad universitaria y el valor de haber convivido en una región con fuerte identidad andina.

La ceremonia culminó con una presentación artística a cargo del elenco de danzas Warma Kuyay, como muestra del aprecio y gratitud de la comunidad universitaria hacia los visitantes internacionales.

Con estos programas de intercambio y pasantías, la Universidad Nacional José María Arguedas reafirma su compromiso con la interculturalidad, la investigación y la integración académica internacional, elementos claves para contribuir al desarrollo sostenible desde la educación superior.

#### **NOTA DE PRENSA N.º 102-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

#### **UNAJMA OTORGA PRIMER TÍTULO PROFESIONAL EN CONTABILIDAD**

La señorita Shirley Jhadyra Uscapi Huamán se convirtió en la primera egresada de la Escuela Profesional de Contabilidad de la Universidad Nacional José María Arguedas en recibir el diploma que la acredita oficialmente como profesional titulada, marcando así un hecho histórico para la institución.

La ceremonia de titulación extraordinaria se llevó a cabo en el despacho del rector, con la presencia de autoridades universitarias, funcionarios y familiares de la graduada, en cumplimiento de las formalidades establecidas en el reglamento de titulación.

Tras la lectura de la resolución correspondiente y la imposición de la medalla y el pin institucional, el rector, Dr. Edgar Martínez, hizo entrega del título profesional y procedió a tomar el juramento de honor a la flamante contadora.

Visiblemente emocionada, Shirley expresó su profundo agradecimiento a la universidad y a sus padres, destacando el apoyo recibido en su formación y en la construcción de su futuro.

Por su parte, el decano de la Facultad de Ciencias de la Empresa, Dr. Carlos Arévalo, manifestó que este acontecimiento representa un orgullo para la universidad. Recordó que la Escuela Profesional de Contabilidad fue creada en 2018, y que esta primera titulación es solo el comienzo, señaló, además, que recae en Shirley y en los próximos titulados la responsabilidad de construir el prestigio de la carrera, alentándolos a no olvidar sus raíces y a seguir superándose.

## **NOTA DE PRENSA N.º 101-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

### **FESTIMAQUETA CIVIL 2025**

Con gran entusiasmo y creatividad, se llevó a cabo el 1.º Concurso de maquetas de Ingeniería Civil "FESTIMAQUETA CIVIL 2025", organizado por la Escuela Profesional de Ingeniería Civil de la Unajma. El evento, que tuvo lugar el 21 de julio, reunió a estudiantes del curso de dibujo de ingeniería, quienes presentaron propuestas innovadoras para el futuro pabellón de ingeniería civil.

Los participantes demostraron un alto nivel de habilidad técnica y creatividad en la construcción de maquetas a escala, cumpliendo con los requisitos establecidos en las bases del concurso. Cada equipo presentó diseños que integraban aspectos funcionales, estéticos y constructivos, destacando soluciones espaciales modernas y accesibles para el entorno universitario.

El jurado calificador, conformado por los ingenieros Pablo Cesar León Leguía y Renzo Boris Ortíz Aucapiña, evaluaron las maquetas bajo criterios como creatividad, coherencia funcional, nivel de detalle técnico, calidad de construcción y presentación oral. Tras una rigurosa deliberación, se dio a conocer los equipos ganadores.

Además de los premios en efectivo, las maquetas destacadas tendrán la oportunidad de ser exhibidas en eventos académicos y ferias tecnológicas de la universidad. La actividad no solo fortaleció las habilidades técnicas de los estudiantes, sino que también fomentó el trabajo colaborativo y el orgullo institucional.

La Escuela Profesional de Ingeniería Civil agradece a todos los participantes, docentes y jurados por hacer de este evento un éxito, reafirmando su compromiso con la formación integral de los futuros ingenieros civiles.

#### **PRIMER PUESTO: GRUPO 6**

- Pérez Ávila Magthiel Valeska
- Villano Coronado Rosmery
- Palacios Gutiérrez Hanks Irving
- Cardenas Huaylla Fernando Gabriel

#### **SEGUNDO PUESTO: GRUPO 1**

- Pardo Godoy Adiel Erik
- Max Keneddy Berrocal Centeno
- Ariana Mariory Viguria Oscco
- Ani Gonzales Yanahuaman
- Yanira Zurla Zamora Tito

#### **TERCER PUESTO: GRUPO 4**

- Milder Atao Mondalgo
- Luis Almiron Ccasani
- Smith Leonardo Bautista Laura
- Saul Fried Ccasa Barboza
- Ahiezer Onesimo Caceres Rincon

#### **CUARTO PUESTO: GRUPO 5**

- Odilon Huaraca Solano
- Willy Anderson Flores Ortega
- Yhober Atao Mondalgo
- Alipio Summer Maucaylle Huaman
- Josué Alexi Huarcaya Ccoycca

## **NOTA DE PRENSA N.º 100-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

### **ORGULLO ARGUEDIANO: PRIMER ANDAHUAYLINO RECONOCIDO COMO DOCENTE INVESTIGADOR DISTINGUIDO POR EL CONCYTEC**

Con gran beneplácito, la Universidad Nacional José María Arguedas anuncia que el Dr. Carlos Alberto Ligarda Samanez, natural de Andahuaylas y docente principal de esta casa de estudios, ha sido reconocido oficialmente como docente investigador distinguido por el CONCYTEC; la máxima distinción otorgada a investigadores peruanos por su destacada trayectoria científica, producción académica de calidad y contribución al desarrollo del país.

Este importante reconocimiento lo convierte en el primer andahuaylino en alcanzar dicha categoría, marcando un hito para la región Apurímac y la comunidad universitaria de la Unajma.

El Dr. Ligarda ha liderado e integrado equipos de investigación a nivel nacional e internacional, colaborando activamente en redes científicas y formando semilleros de investigación con estudiantes, pasantes internacionales, docentes y especialistas. Ha trabajado estrechamente con asociaciones locales de productores y empresas privadas, orientando sus proyectos a la valorización de recursos locales y la solución de problemáticas reales desde la ciencia.

Sus principales líneas de investigación incluyen:

- Nutracéuticos y compuestos bioactivos de productos andinos.
- Biomateriales funcionales y encapsulación de principios activos de alto valor.
- Almidones nativos y sus aplicaciones en alimentos y empaques.
- Biofloculantes, coagulantes naturales y calidad del agua.
- Tecnologías sostenibles en ingeniería agroindustrial, ambiental y civil.

"Este reconocimiento no es solo mío. Es el resultado de un trabajo en equipo, del esfuerzo compartido con colegas, estudiantes y especialistas comprometidos con la ciencia y con nuestra tierra", expresó con gratitud el Dr. Ligarda.

Ingeniero Civil e Ingeniero Agroindustrial, con maestría en Ciencias y Doctorado en Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible, el Dr. Ligarda cuenta con más de 40 publicaciones científicas en revistas internacionales indexadas de alto impacto (índice h > 10), más de 346 citas en Scopus, así como capítulos de libro, libros académicos, proyectos de investigación, asesorías técnicas y liderazgo en proyectos de innovación con visión regional, nacional y mundial.

Gracias a su impulso y el apoyo de la Unajma, se cuenta actualmente con un moderno laboratorio de referencia nacional: el Laboratorio de Nanotecnología (LINA), especializado en investigación en alimentos, biomateriales y medio ambiente.

Este reconocimiento no solo honra su trayectoria personal, sino que representa una esperanza y una motivación para las nuevas generaciones de Andahuaylas y Apurímac, demostrando que es posible hacer ciencia de calidad desde nuestras raíces, con identidad, compromiso, trabajo en equipo y visión de futuro.

Nos honramos en anunciar que esta distinción es nuestro segundo lauro en el año, dado que hace poco participamos la distinción de investigador distinguido a otro docente arguediano, el doctor David Choque Quispe.

La Universidad Nacional José María Arguedas reafirma así su compromiso con la excelencia académica, el desarrollo científico con impacto social y la formación de investigadores al servicio del país.

#### **NOTA DE PRENSA N.º 099-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

#### **12 ESTUDIANTES DE LA UNAJMA INICIAN MOVILIDAD ACADÉMICA INTERNACIONAL EN BOLIVIA, ARGENTINA Y ECUADOR**

La Universidad Nacional José María Arguedas despidió a doce estudiantes de siete escuelas profesionales que realizarán movilidad estudiantil internacional a seis universidades de Bolivia, Argentina y Ecuador a través del programa CRISCOS. Los estudiantes destacaron su nivel académico en una rigurosa evaluación.

La despedida inició con las palabras del Mg. Mario Chilo Ccama, jefe de la Oficina de Cooperación y Relaciones Internacionales, quien destacó el esfuerzo y compromiso de los estudiantes seleccionados. Asimismo, la estudiante Noelia Rosana Vargas Centeno brindó un emotivo mensaje en representación de sus compañeros, agradeciendo el respaldo institucional y familiar que hizo posible este logro.

La vicerrectora académica, Dra. Cecilia Edith García Rivas Plata, felicitó a los jóvenes por asumir este nuevo reto académico, motivándolos a ser embajadores de la universidad y respetuosos de las normas. Posteriormente, se realizó la entrega de mochilas a los estudiantes, actividad que estuvo a cargo de las autoridades presentes.

Los estudiantes arguedianos que participarán en esta experiencia internacional pertenecen a las escuelas de Administración de Empresas, Contabilidad, Educación Primaria Intercultural, Ingeniería Ambiental, Ingeniería de Sistemas e Ingeniería Agroindustrial. Su movilidad se desarrollará en universidades como la Universidad Nacional de Jujuy, Universidad Nacional de Salta y Universidad NUR, entre otras y por el periodo de un semestre académico.

## **NOTA DE PRENSA N.º 098-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

### **UNAJMA Y UNAMBA: HERMANDAD QUE IMPULSA LA INVESTIGACIÓN Y EL DESARROLLO**

“La unión hace la fuerza” es una frase que cobra especial significado en el reciente encuentro entre las Escuelas Profesionales de Administración de Empresas de la Universidad Nacional José María Arguedas y la Universidad Nacional Micaela Bastidas de Apurímac. Docentes y estudiantes de ambas casas superiores de estudio decidieron unir esfuerzos para fortalecer la colaboración institucional, académica y de investigación.

La jornada fue organizada por el Dr. Rosmel Iván Rodríguez Peceros, quien dio la bienvenida desde tempranas horas a la delegación proveniente de la ciudad de Abancay, encabezada por el decano de la Facultad de Administración, Dr. Daniel Amílcar Pinto Pagaza, acompañado por destacados docentes y entusiastas estudiantes.

Tras compartir un desayuno de bienvenida en el comedor universitario de la Unajma, se dio inicio a las actividades centrales. Las palabras de apertura estuvieron a cargo del director de la Escuela Profesional de Administración de Empresas de la Unajma, Dr. Joaquín Machaca Rejas, quien destacó la importancia de este tipo de encuentros que promueven el intercambio de experiencias, fortaleciendo las competencias académicas de los docentes y enriqueciendo el aprendizaje de los estudiantes.

El Dr. Daniel Amílcar Pinto ofreció una reseña del propósito del evento, subrayando el carácter inclusivo de las universidades públicas y la necesidad de mejorar continuamente su oferta académica. “Eventos como este permiten a nuestras instituciones sumar esfuerzos en favor del desarrollo integral de nuestros estudiantes”, expresó.

A continuación, se dio paso a las charlas magistrales. El Mg. Carlos Huamanquispe presentó el innovador software “Tutorito”, una herramienta de tutoría automatizada y virtual basada en inteligencia artificial. Posteriormente, el Dr. Peter Aguirre Landa expuso sobre el trading, detallando la dinámica de compra y venta de instrumentos financieros como acciones, divisas y bonos, con el fin de generar rentabilidad a partir de las fluctuaciones del mercado.

El Dr. Julián Oré Leiva abordó la importancia de la planificación estratégica en las organizaciones, mientras que el Dr. Percy Fritz Puga Peña enfatizó el papel fundamental de la investigación y la innovación en el quehacer universitario. Ambos destacados docentes son miembros de la Unamba.

El encuentro concluyó con la entrega de presentes institucionales, sesiones fotográficas y una reunión de coordinación entre docentes, en la cual se acordaron diversas actividades conjuntas a realizarse en los próximos meses. La jornada culminó con un almuerzo de confraternidad, reafirmando los lazos de hermandad entre ambas instituciones.

## **NOTA DE PRENSA N.º 097-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

### **UNAJMA CONMEMORÓ EL DÍA DE SU INSTITUCIONALIZACIÓN**

El jueves 10 de julio celebramos con emoción el Día de la Institucionalización de la Unajma, uno de los hitos más importantes de nuestra historia, en una ceremonia

realizada en el auditorio central del local académico de Coyahuacho, que congregó a nuestras autoridades universitarias, docentes, estudiantes y personal administrativo.

Durante su mensaje el rector, Dr. Edgar Martínez, destacó que "...esta fecha no solo marca el inicio de la autonomía y gobierno universitario de nuestra casa de estudios, sino que también celebramos ese sueño colectivo de una educación superior pensada, soñada y comprometida con el desarrollo de nuestra provincia, región y el país".

A su turno, la vicerrectora académica, Dra. Cecilia Edith García Rivas Plata, resaltó la importancia de esta fecha en la consolidación de la Unajma como referente académico en la región Apurímac y anunció la implementación de la plataforma Coursera for campus, una de las plataformas más reconocidas a nivel mundial y que permitirá fortalecer el perfil de nuestros docentes.

Uno de los momentos más significativos de la ceremonia fue el reconocimiento a los primeros miembros de la Asamblea Universitaria, así como a miembros destacados de nuestra comunidad universitaria, entre ellos: los primeros docentes nombrados, investigadores sobresalientes, docentes innovadores y docentes que ocuparon el primer lugar en la Encuesta de Satisfacción Académica 2024-II.

Finalizada la ceremonia central, las autoridades y asistentes se dirigieron al pabellón de Ciencias Básicas para la inauguración y develación de las placas conmemorativas de la II etapa de implementación de los laboratorios de ciencias básicas, reflejando el compromiso de la universidad con la mejora continua de sus servicios académicos.

Ser parte de la Unajma es construir futuro con identidad, compromiso y vocación de servicio ¡Sigamos haciendo historia juntos!

#### **NOTA DE PRENSA N.º 096-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

#### **UNAJMA CONFIRIÓ GRADOS DE BACHILLER Y TÍTULOS A 126 NUEVOS PROFESIONALES**

El viernes 04 de julio la Universidad Nacional José María Arguedas celebró una emotiva ceremonia de colación en el auditorio central, donde se confirieron 103 grados académicos de bachiller en Administración de Empresas, Contabilidad, Educación Primaria Intercultural, Ingeniería Agroindustrial, Ingeniería de Sistemas e Ingeniería Ambiental.

Además, se otorgaron 23 títulos profesionales a estudiantes de distintas escuelas profesionales en Administración de Empresas, Educación Primaria Intercultural, Ingeniería Agroindustrial e Ingeniería de Sistemas.

La ceremonia fue presidida por la Dra. Cecilia Edith García Rivas Plata, rectora (e) quien destacó el esfuerzo y compromiso de los nuevos profesionales y dirigió el juramento de honor a los titulados. Acompañaron también la vicerrectora de investigación, Dra. Mery Luz Masco Arriola y los decanos Dr. José Carlos Arévalo Quijano, Thomas Ancco Vizcarra y directores de escuela.

El evento culminó con el tradicional lanzamiento de birretes y una sesión de fotografías con familiares y docentes, marcando así el cierre de una etapa trascendental en la vida de los graduados.

## **NOTA DE PRENSA N.º 095-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

### **DOCENTE ARGUEDIANO DESTACA EN CONFERENCIA ORGANIZADA POR LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO RUIZ GALLO**

Entre el 1 y 2 de julio se llevó a cabo, de manera virtual, la conferencia “Derechos Lingüísticos y Culturales de los Pueblos Originarios del Perú” – Qichwa Rimananchikpaq Tukuy Ima Kaqninchikpaq Willakuy, organizada por la Facultad de Ciencias Históricas Sociales y Educación de la Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo.

Con el propósito de dar realce a esta actividad académica, la universidad lambayecana invitó al Dr. José Carlos Arévalo Quijano, Decano de la Facultad de Ciencias de la Empresa, reconocido impulsor y defensor de nuestra lengua originaria Chanka. El Dr. Arévalo disertó sobre el tema “El aprendizaje de las lenguas originarias y su importancia para el desarrollo personal y profesional”. A continuación, se presenta una síntesis de su exposición:

#### ***Lenguas originarias: clave para el desarrollo personal y profesional de un país plurilingüe***

En un país como el Perú, donde coexisten 48 lenguas originarias reconocidas por el Ministerio de Educación (2024), el aprendizaje y la valoración de estas lenguas es fundamental para fortalecer la identidad cultural, fomentar el desarrollo personal y potenciar las oportunidades profesionales en contextos interculturales.

Las lenguas originarias, propias de los pueblos indígenas, son portadoras de historia, ciencia, cosmovisión y espíritu colectivo. Su transmisión generacional representa una forma viva de preservar culturas ancestrales. Sin embargo, el legado histórico de discriminación y desplazamiento lingüístico aún persiste.

La Constitución Política del Perú reconoce el derecho de toda persona a comunicarse en su lengua materna ante cualquier autoridad, y establece como oficiales el castellano, el quechua, el aimara y otras lenguas originarias en sus respectivos ámbitos.

Aprender una lengua originaria no solo fortalece la autoestima y el pensamiento crítico desde una visión propia del mundo, sino que también ofrece ventajas profesionales: mejora la comunicación en entornos interculturales, es valorada en sectores como salud, educación y justicia, y representa un valor agregado en la gestión pública.

Frente a desafíos como la discriminación lingüística o la escasez de materiales y docentes capacitados, surgen oportunidades concretas: el uso de tecnologías para su difusión, el impulso de la educación superior intercultural y la consolidación de políticas públicas inclusivas.

Revalorar las lenguas originarias es apostar por un país más justo, diverso y con oportunidades para todos.

## **NOTA DE PRENSA N.º 094-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

### **PRONABEC Y JUNTOS REALIZARON CHARLA INFORMATIVA SOBRE BECAS UNIVERSITARIAS**

El auditorio central de la Universidad Nacional José María Arguedas fue el escenario para que el Programa Nacional de Becas y Crédito Educativo (Pronabec) del Ministerio de Educación y el programa JUNTOS realizaran una charla informativa dirigida a jóvenes colegiales de Andahuaylas, con el objetivo de dar a conocer las diversas oportunidades de financiamiento para estudios superiores que ofrece el Estado.

Durante la charla, los asistentes recibieron información detallada sobre las becas y créditos educativos que ofrecen, tales como Beca 18, Beca Perú, Crédito Pro, entre otros. Además, se explicaron los requisitos de postulación, procedimientos de selección, beneficios de cada programa y se brindó un espacio para la resolución de dudas y consultas, además de carpas informativas en las que se constituyeron universidades e institutos diversos.

Esta actividad fue dirigida a estudiantes que desean acceder a una educación superior de calidad, pero que enfrentan limitaciones económicas, así como a sus familias y docentes interesados en orientar a los postulantes.

## **NOTA DE PRENSA N.º 093-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

### **GRUPO DE INVESTIGACIÓN DE LA UNAJMA GANA CONCURSO NACIONAL DE PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN BÁSICA DE PROCIENCIA - CONCYTEC**

El rector de la Unajma, Dr. Edgar Martínez, se reunió con el equipo de investigación liderado por los docentes Dra. María del Carmen Delgado Laime y Mg. Fredy Taipe Pardo, para felicitarlos por ganar el concurso nacional E041-2025-01 "Proyectos de Investigación Básica" organizado por PROCIENCIA – CONCYTEC.

El proyecto, titulado "Caracterización fitoquímica, morfológica y molecular de especies de muñas (Lamiaceae) en gradientes altitudinales de la región Apurímac", fue uno de los 58 seleccionados a nivel nacional y el único representante de las universidades de Apurímac, recibiendo un financiamiento de S/ 100,000.00.

El equipo está conformado por:

Dra. María del Carmen Delgado Laime – Responsable técnica (UNAJMA)

Dr. Fredy Taipe Pardo – Gestor de proyecto (UNAJMA)

Stalin Juan Vásquez Guizado – Co-investigador (INIA)

Darwin Huamán Lizana – Co-investigador (INIA)

Jenny Olga Arriera Paucar – Co-investigadora (UNSCH)

Dr. Faheem Shazad Baloch – Co-investigador (Mersin University)

Anny Estefany Leguía Román – Tesista de pregrado (UNAJMA)

Natally Gutiérrez Sierra – Tesista de posgrado (UNAJMA)

La investigación propone estudiar la diversidad genética, química y morfológica de las muñas en distintos pisos altitudinales de Apurímac, utilizando técnicas como el genotipado por secuenciamiento (GBS), análisis de aceites esenciales y descriptores morfológicos.

Esta investigación no solo fortalecerá el conocimiento científico sobre esta planta ancestral, sino que también contribuirá a su conservación ex situ, así como a un uso sostenible en beneficio de las comunidades campesinas de nuestra región.

¡Felicitaciones a todo el equipo por este gran logro para la ciencia, la región y la universidad!

#### **NOTA DE PRENSA N.º 092-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

#### **UNAJMA CONSOLIDA SU LIDERAZGO CON LA EDUCACIÓN DE CALIDAD CON LA CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL ISO 21001:2018 OTORGADA POR SGS DEL PERÚ**

La Universidad Nacional José María Arguedas reafirma su compromiso con la excelencia académica al obtener la certificación internacional ISO 21001:2018, otorgada por la reconocida casa certificadora SGS del Perú. Esta certificación a nivel institucional reconoce la calidad del Sistema de Gestión para Organizaciones Educativas implementado por nuestra universidad, lo que constituye un hito importante en este camino hacia una educación superior de calidad.

Durante la ceremonia institucional, desarrollada en el auditorio del local administrativo, se hizo entrega de los certificados que oficializan este importante logro que reconoce la mejora continua, la eficiencia en la gestión educativa y el enfoque en el bienestar estudiantil en los diez programas de pregrado y tres programas de posgrado que ofrece la Unajma.

El Ing. Jack Erik Leyva Aguilar, jefe de la Oficina de Gestión de la Calidad, explicó el proceso de implementación de la norma ISO 21001:2018 en la Unajma, resaltando la importancia de este reconocimiento para consolidar un modelo educativo orientado a resultados, con visión en la mejora continua y compromiso con los actores del sistema educativo. También resaltó que esta certificación tiene una vigencia de tres años, la cual inicia desde el 8 de abril de 2025 hasta el 7 de abril de 2028, y estará sujeta a auditorías periódicas de seguimiento realizadas por SGS del Perú.

Por su parte, el rector, Dr. Edgar Luis Martínez Huamán, destacó este logro como resultado del trabajo conjunto y comprometido de toda la comunidad universitaria. Subrayó que este avance fortalece el rumbo estratégico de nuestra universidad y consolida su rol como referente en la educación superior pública del país, además, resaltó la participación activa del personal académico y administrativo en la implementación de esta norma, cuya sostenibilidad será clave para seguir mejorando.

Cabe resaltar que la Unajma se convierte en la primera universidad pública del país en obtener esta certificación a nivel institucional, que incluye los programas de

pregrado y posgrado, un hecho que marca un precedente positivo y motivador para el sistema universitario nacional.

La ceremonia contó con la presencia de los decanos, directores de escuelas profesionales, jefes de oficina, personal administrativo, docentes e invitados especiales, quienes celebraron con entusiasmo este importante paso hacia una universidad eficiente y comprometida con la calidad educativa.

**Dato:** SGS, la empresa certificadora, es la principal casa certificadora del país y una de las más reconocidas a nivel mundial. Se trata de una multinacional suiza con más de 140 años de trayectoria y presencia en más de 180 países. Es líder global en servicios de inspección, verificación, ensayos y certificación, lo que otorga un respaldo de prestigio internacional a este importante reconocimiento.

#### **NOTA DE PRENSA N.º 091-O.C.I.I.-UNAJMA-2025**

#### **UNAJMA PRESENTA EL INNOVADOR SISTEMA INTEGRADO DE TUTORÍA CON INTELIGENCIA ARTIFICIAL**

En un hito trascendental para la transformación académica y tecnológica, la Universidad Nacional José María Arguedas, a través de la Escuela Profesional de Administración de Empresas, presentó oficialmente el Sistema Integrado de Tutoría y su asistente con inteligencia artificial "Tutorito".

El sistema "Tutorito" fue producto de un arduo proceso de investigación liderado entre 2024 y 2025 por el Mgtr. Carlos Huaman Quispe Apaza, presidente de la comisión de tutoría, en colaboración con expertos nacionales e internacionales en tecnología e inteligencia artificial. Figuras como Carlos Andrade (cofundador de Manzana Verde), Spencer Friedman (Rappi) y Natalie Gil (experta en IA) fueron parte de la inspiración para el desarrollo del proyecto. Sin duda representa el primer paso hacia una gestión más eficiente, proactiva y digitalizada la cual permitirá automatizar y gestionar diversos procesos universitarios, facilitando la vida de nuestros estudiantes.

La ceremonia fue presidida por el Dr. Edgar Luis Martínez Huamán rector de la Unajma, Dr. José Carlos Arévalo Quijano, decano de la Facultad de Ciencias de la Empresa y el Dr. Joaquín Machaca Rejas, director de la escuela profesional de administración de empresa.

El logro fue posible gracias al trabajo articulado de la Comisión de Tutoría, conformada por: Mgtr. Carlos Huamanquispe Apaza (Presidente); Dr. Alfredo Prado Canchari (Miembro); Mgtr. Esther Reyna Merino Ascue (Miembro).